

## COLABORADORES

### *Roy Alfaro Vargas*

Costarricense. Egresado del Posgrado en Literatura Latinoamericana (UCR). Se dedica de manera privada a la corrección de estilo. Su investigación se realiza dentro del ámbito de la dialéctica marxista, tocando ámbitos como la Psicología, la Teoría Literaria, la Filosofía, etc. También ha traducido a Henri Lefebvre al español. Algunos de sus principales artículos son: *El pensamiento de Slavoj Žižek* (Revista de Filosofía y Teoría Política), *El rol de los modelos mentales espaciales en la aprehensión literaria* (Revista de Ciencias Sociales), entre otros.

### *Juan Huaylupo Alcázar*

Peruano. Catedrático. Escuela de Administración Pública. Facultad de Ciencias Económicas y Sistema de Estudios de Posgrado de la Universidad de Costa Rica.

### *Mariana Ortecho*

Argentina. Doctoranda del Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba y becaria del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Su área de investigación está centrada en los Estudios sobre Discurso y sus aplicaciones a proyectos de Desarrollo Social. Como investigadora en formación, participa

en diversos proyectos de investigación-acción y ha publicado artículos en revistas nacionales e internacionales en torno a su temática de indagación y líneas vinculadas.

### *Asael Mercado Maldonado*

Mexicano. Doctor en Ciencias Sociales y Políticas por la Universidad Iberoamericana. Primer coordinador y fundador del programa de doctorado en Ciencias Sociales, UAEMEX. Fundador de la Maestría para la Paz y el Desarrollo, UAEMEX. Investigador de tiempo completo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. Líder del cuerpo académico: Nuevo orden mundial; retos políticos y económicos para el siglo XXI, UAEM-2011. Ha publicado recientemente: *El proceso de construcción de la identidad colectiva* (Revista Convergencia 53. UAEMEX 2010), *Migración hacia Estados Unidos y su impacto en la nueva reforma migratoria* (Rev. Espacios Públicos 27. UAEM 2010), *Presidencialismo y monarquía: ocaso y similitudes*. (Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales y Jurídicas 29. Universidad Complutense de Madrid. España, 2011), *El poder ante la crisis de gobernabilidad en México* (Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales y Jurídicas. Monográfico. Agosto, 2011. América Latina. Universidad Complutense de Madrid. España), *La interacción social en el pensamiento sociológico de Erving Goffman* (Revista Espacios Públicos 31. UAEMEX. 2011).

***Pablo Carballo Chaves***

Costarricense. Máster en Ciencias Sociales 2012, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Licenciado en Sociología 2009, Universidad de Costa Rica (UCR). Estudios en Ciencias Políticas y Filosofía (UCR). Docente de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) en la Cátedra de Ciencias Sociales y Humanidades. Asimismo, es docente en la Universidad de Costa Rica (UCR). Docente/Director de tesis de la Escuela Ciencias de la Comunicación Colectiva; Docente/Investigador de la Escuela de Sociología. Premio “Fernando Soto Harrison” a la mejor tesis de licenciatura en el 2010 (UCR).

***Chester Urbina Gaitán***

Costarricense. Máster en Ciencias Sociales con énfasis en Identidad y Cultura de la FLACSO (Sede Guatemala). Licenciado en Historia de la Universidad de Costa Rica. Trabaja en el Centro de Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura y Juventud de Costa Rica. Ha sido docente en la Universidad de Costa Rica, Universidad Nacional de Costa Rica, Universidad Tecnológica de El Salvador y Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de El Salvador. Fue director de la Licenciatura en Historia de la Universidad Tecnológica de El Salvador y coeditor de los Tomos de Historia de El Salvador para el Ministerio de Educación Pública de El Salvador. Ha publicado más de setenta artículos sobre la Historia Cultural de Guatemala, El Salvador y Costa Rica.

***José Ignacio Aguaded Gómez***

Español. Maestro y licenciado en Ciencias de la Educación y en Filología Hispánica. Catedrático de Universidad del Departamento de Educación de la Universidad de Huelva, España y Vicerrector de Tecnologías y Calidad de la misma universidad. Presidente del Grupo *Comunicar*, colectivo veterano en España

en educomunicación y Director de la Revista Científica Iberoamericana *Comunicar* (indexada en JCR). Además, es Director del Grupo de Investigación “Ágora”, responsable de múltiples proyectos de investigación nacionales e internacionales y lleva la dirección de numerosas tesis doctorales. Es Director del Máster Internacional Interuniversitario de Comunicación y Educación Audiovisual (UNIA/UHU).

***Ángel Hernando Gómez***

Español. Doctor en el Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación de la Universidad de Huelva, España. Doctor en Psicología, Licenciado en Psicología y Psicopedagogía. Profesor Contratado. Director del Servicio de Atención a la Comunidad Universitaria de esta Universidad. Director adjunto de la Revista Científica Iberoamericana de Comunicación y Educación *Comunicar*. Miembro del Consejo Editorial de *Apuntes de Psicología*. Ha participado en múltiples actividades formativas y de investigación en el ámbito de la Orientación escolar, la Psicología de la educación, la intervención sobre conductas de riesgo y la promoción del desarrollo adolescente positivo. Es autor de múltiples publicaciones donde aborda distintas temáticas, todas ellas relacionadas con el área de Psicología Evolutiva y de la Educación.

***Julio Tello Díaz***

Español. Doctor por la Universidad de Huelva. Profesor Asociado adscrito al Departamento de Educación de la Universidad de Huelva y Asesor de Formación en el Centro del Profesorado de Huelva-Isla Cristina. Coordinador Provincial en Huelva del Grupo *Comunicar* y miembro del Grupo de Investigación “Ágora”.

***Andrés Castillo Vargas***

Costarricense. Egresado de la Maestría en Estudios de la Violencia Social y Familiar de

la Universidad Estatal a Distancia. Licenciado en Psicología de la Universidad de Costa Rica (UCR). Se ha desempeñado como consultor en temas relacionados con la violación a derechos humanos de las personas menores de edad y como profesor en la Carrera de Psicología de la Sede de Limón de la UCR. Actualmente, labora en el Instituto de Investigaciones Psicológicas de esta misma universidad.

#### *Xiomara Castro Chaves*

Costarricense. Bachiller en Psicología de la Universidad de Costa Rica. Asistente de investigación en el Instituto de Investigaciones Psicológicas y en el Centro de Investigación en Estudios de la Mujer de esa misma universidad. Actualmente, se encuentra desarrollando su Proyecto Final de Graduación para optar por el grado de Licenciada en Psicología, en el tema de equidad de género en las relaciones de noviazgo.

#### *Alonso Cárdenas Cornejo*

Peruano. Magíster en Política Comparada por la London School of Economics. Se ha desempeñado como consultor y relacionista comunitario de Goldfields Limited y Southern Copper, respectivamente. Recientemente culminó el Plan de Relaciones Comunitarias para una empresa contratista en la operación aurífera Conga, Región de Cajamarca, Perú.

#### *Susell Gómez González*

Cubana. Graduada en la especialidad de Estudios Socioculturales. Labora en el Departamento de Estudios Socioculturales de la Universidad de Granma en Cuba. Se desempeña como profesora de Investigaciones Socioculturales. Ha desarrollado varias investigaciones y publicaciones. Actualmente, es la asesora de ciencia y técnica, además de asesorar en el posgrado en su departamento. Cursa la especialidad en Trabajo Social.

#### *Kevin Parthenay*

Francés. Candidato al doctorado en Sciences Po Paris (Francia). Investigador asociado al Centro de Estudios e Investigaciones Internacionales (CERI). Los temas principales de trabajo son la integración regional en América Central y la participación de la sociedad civil dentro de los espacios infra y/o supra estatales. Antes de su tesis doctoral, publicó una tesis de maestría titulada *La régionalisation des mouvements sociaux centraméricains: le cas du CAFTA-RD* (Institut d'Etudes Politiques de Paris, juin 2009). Además estudia los temas de la integración regional comparada, especialmente, con la Unión Europea u otros regímenes de integración latinoamericanos, africanos o asiáticos. En el ámbito académico, enseña la Ciencia Política en el Colegio Iberoamericano de Sciences Po Paris (en Poitiers) y dirige un seminario sobre "Acción Colectiva y Gobernanza Regional en América Latina". Fue consultor en Inteligencia estratégica y económica en la Compagnie Européenne d'Intelligence Stratégique (CEIS) y trabajó en varias ocasiones para el Ministerio de Relaciones Exteriores y Europeas francés.

#### *Rosa Sánchez Salgado*

Española. Doctora. Profesora asistente en Políticas Públicas Europeas en la Universidad de Amsterdam (UVA) e investigadora asociada al Centro de Estudios Europeos (CEE) de Sciences Po Paris. Anteriormente, enseñó Ciencia Política en Sciences Po Paris y en otras universidades francesas, como Paris 3 Sorbonne-Nouvelle o la Universidad de Nantes. Su tesis doctoral fue publicada en 2007 por Dalloz, con el título *Comment l'Europe construit la Société civile*. Sus centros de interés actuales incluyen el estudio de la Unión Europea en tanto que sistema de gobierno transnacional, a través del análisis de los programas transnacionales de promoción del empleo y de

la formación profesional. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran *NGOs structural adaptation to funding requirements and prospects for democracy: the case of the EU*, publicado en *Global Society*; *Les projets transnationaux européens: analyse d'une expérience de travail européanisée*, publicado en *Politique européenne*; *Giving a European dimension to Civil Society Organisations*, publicado en *Journal of Civil Society* y *Les effets des programmes européens sur les associations du secteur social*, publicado en *Pôle Sud*.

### *Marjorie Moreno Salas*

Costarricense. Doctoranda en Ciencias de la Educación de la Universidad Católica de Costa Rica y la especialidad en Psicología Clínica de la UCR-CENDEISS con sede en el Hospital Nacional Psiquiátrico. Licenciada en Psicología de la UCR. Ha trabajado como investigadora y docente para la Universidad de Costa Rica y Universidad Católica de Costa Rica. También se ha desempeñado como consultora en temas de investigación y juventud.

### *Julio Bejarano Orozco*

Costarricense. Psicólogo con postgrados en drogodependencias por la Universidad de Costa Rica y la Universidad de Buenos Aires. Cuenta con alrededor de un centenar de publicaciones en revistas, libros y monografías, tanto nacionales como extranjeras y ha sido consultor de varios organismos internacionales. Investigador del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA) y de la Universidad de Costa Rica/Universidad de California en Los Ángeles, así como, docente en la Universidad Estatal a Distancia (UNED).

### *Iván Molina Jiménez*

Costarricense. Historiador. Catedrático de la Escuela de Historia e investigador del Centro de Investigación en Identidad y Cultural Latinoamericanas (CIICLA) de la Universidad de Costa Rica. Entre sus últimos libros figuran: *Moradas y discursos. Cultura y política en la Costa Rica de los siglos XIX y XX* (Heredia, Editorial Universidad Nacional, 2010) y *Revolucionar el pasado. La historiografía costarricense del siglo XIX al XXI* (San José, Editorial Universidad Estatal a Distancia, 2012).

### *Ilustración de la portada: Claudio Cabezas Hidalgo*

Cursó la carrera de Artes Plásticas con énfasis en Pintura al Óleo en la Universidad de Costa Rica (1973-1978). Se desempeñó como Director de Arte para flexografía en la empresa Yanber SA (1967-1977). Se desempeñó como Director del Departamento de Arte de la empresa Empaques Ilusión SA (1977-1980). Laboró como profesor de Pintura y Dibujo en el Café Cultural del Instituto Nacional de Seguros (1978-1990). Además, fue profesor de Diseño Publicitario, profesor de capacitación a profesores de secundaria en el área del color, profesor de Diseño para Artes Industriales en la Universidad de Costa Rica (1978-1981) y profesor de Artes Gráficas del Colegio Vocacional de Artes y Oficios-COVAO, Cartago (1979-1980). En el año de 1981, funda junto con su esposa la empresa MAROXA SA. Fue jurado del XI Concurso de Pintura y Exposición de Pintura, Escultura y Artesanía. Además, fue artista invitado del Festival Escultura Mayor, en el 2011.

Entre sus exposiciones se encuentran el Certamen Estudiantil en el Centro Norteamericano Costarricense en 1977 (1er. Lugar). Exposición colectiva 11vo. Piso Instituto Nacional de Seguros (1982 y 1986). Exposición colectiva edificio Vida en Kingston-Jamaica (1986). Exposición colectiva en el Seminario Santo Tomás de Aquino y Exposición colectiva para la inauguración del *Periódico Época* de Grecia, San Ramón, ambas realizadas en el 2007. En diciembre 2009 y enero 2010 presenta la exposición individual "Espejismos" en la Galería Dayé y en la Biblioteca Pública Joaquín García Monge, con motivo del 147 Aniversario del cantón de Desamparados.

claudiocabezas47@hotmail.com